

In dieser Studie werden die aktuellen Innovationen in der Finanzmarkt- und Bankenregulierung analysiert und gezeigt, wie systemisches Risiko als neues Problem in den Fokus der Bankenaufsicht rückt. Die soziologische Systemtheorie nutzend, konzipiert der Autor das Verhältnis von Wirtschaft und Politik als Fall der strukturellen Kopplung von Funktionssystemen, bei der Organisationen funktionsnotwendige Leistungen des Lernens und der Irritationsverarbeitung leisten müssen. Dabei wird die Fragestellung verfolgt, wie sich dieses Kopplungsverhältnis infolge der Innovationen der Bankenaufsicht verändert und die These untermauert, dass sich die Form dieser strukturellen Kopplung in Richtung stärkerer Umweltsensitivität und Lernfähigkeit verändert.

Am Fall der makroprudenziellen Finanzaufsicht wird deutlich, wie aktuelle Ansätze der Finanzmarktregulierung zunehmend reflexiv und lernorientiert operieren, um der Innovationsdynamik der Finanzwirtschaft folgen zu können. Diese reflexive Governance von Finanzmärkten demonstriert, wie innovative Governance-Methoden zugleich riskante Folgen erzeugen, wenn komplexen Problemlagen entsprechend komplexe Regulierungsansätze gegenübergestellt werden. Die makroprudenzielle Aufsicht ist damit ein Beispiel für ein zentrales Ordnung- und Problemmuster der modernen Wissens- und Innovationsgesellschaft.

This study analyzes the recent innovations in financial markets and banking governance and shows how the category of systemic receives newfound and increased attention in banking regulation. Using sociological systems theory, the author conceptualizes the relationship of financial economy and politics as a case of structural coupling of two of societies' major functional systems which must rely on organizational capacities of learning and the processing of irritations. Thus the central question is, how this structural coupling changes in light of the innovations in banking regulation. The analysis shows that the coupling changes insofar that it becomes increasingly sensitive, reflexive and learning orientated with respect to its environment.

The case of the macroprudential financial supervision demonstrates, how recent approaches to banking and financial markets governance realize this reflexivity and learning orientation to keep up with the innovation dynamics in financial markets and banking. This reflexive governance of financial markets demonstrates, how innovative governance approaches concurrently produce new risks and uncertainties when complex problems are encountered with equally complex regulation methods. Thus the macroprudential financial supervision is an example for a central pattern of order and problems in the modern knowledge and innovation society.